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! ! ! !自成名以来，郎朗就掉入这样一个漩涡
中。“我所能做的就是把每场音乐会弹好。”他
自己倒是淡然处之，“我成天跟世界最顶级的
乐团、最好的指挥合作，在最棒的音乐厅里演
奏，这些事实都在那儿摆着，还有什么可非议
的呢？”

不过，在名利场中走钢丝，并不是一件轻
松的事。何况，在世界舞台上，郎朗所树立的
一直是一种端庄、健康的“中国名片”形象，被
庸俗化毁灭的危险可谓如影随形。

成名前后
这个时代的宠儿，早年不过是一文不名

的琴童，处于社会底层。自幼他就被郎国任用
“争做第一名”的思想武装起来，不懈发奋使
得他 !"岁就确立了在古典音乐界的地位。今
天，父子俩的目标依然明确，即如郎国任宣称
的，要保持“全世界票房第一”。

对此目标，郎国任是相当自信的。“我们
到欧洲演出，#$$人抢 !$$张站票，排到地铁口
去了。有人说郎朗在地球上火成这样，是不是
得上外星发展啊？”他夸张地说，“我敢肯定，
近 !$年他不会败，因为他的人气在这儿。”

!%%"年，美国柯蒂斯音乐学院接纳郎朗
入学深造，到西方去成了他艺术生涯的关键
一步。出国前，郎朗首任老师、沈阳音乐学院
的朱雅芬教授临别赠言，“出去以后千万千万
不要昙花一现。”到了美国，融入新环境，朱雅
芬有机会也去看他。那时候的郎朗，除了吃饭
就是练琴，除了热切的梦想，一无所有。

在柯蒂斯的院长、著名音乐家格拉夫曼
的帮助下，郎朗在经纪公司里找到一份职业
演奏替补的差事。!%%%年，芝加哥拉尼维亚艺
术节“世纪明星”音乐会开演，美国殿堂级音
乐家纷纷临场，因排在最后的一位钢琴大师
生病缺席，这个压轴机会落到郎朗身上。
“我太需要这样一鸣惊人的机遇了，需要

让人家相信我。得到这张入场券，我就知道我的
时代来了。”郎朗解释那次幸运光顾于他的重
要性，“人家为什么不去找一个德国 &$几岁的
钢琴家弹贝多芬，而让中国 '(岁的小孩来弹？
他们一直不太敢用，担心会不会出问题。”

演出一炮打响，芝加哥的报纸写道，“他
战胜了所有人。”格拉夫曼则告诫郎朗，“你是
全新的音乐金童，但没有人能长期保持这个
位置。”他自己也承认，事业起步以后，常常精
神压抑，那时他还是彻头彻尾的新人，缺乏资
望，只能由名乐团们摆布，弹什么曲目全由他
们说了算。每换新曲目，他的压力就很大，因
为弹不弹得好心里没底。

一鼓作气往前冲，很快他就铺平职业演
奏家道路，地位亦与日俱增。今年，郎朗与霍
洛维茨、鲁宾斯坦、古尔德等大师一道被英国
《留声机》杂志评为全球改变古典音乐的 )$

位艺术家，他是其中唯一一位 *%)+年以后出
生的钢琴家，也是唯一一位中国钢琴家。简概
来说，这代表着一种登堂入室的高度，除了奥
运和世界杯，在白宫、白金汉宫、德国总统府
以及克里姆林宫，郎朗屡次应邀为元首们演
奏。(月份英国女王登基 ($周年庆典，他也是
唯一受邀演出的亚洲艺术家。
“我们看到不少年轻艺术家，达到一定程

度后就很容易放松自己，不像过去那样努力
了。”朱雅芬说，“现在郎朗好像已经是顶级
了，但一个钢琴家是到不了头的。光环、名气
都是虚的，我希望他在艺术上能更加成熟。”

朱雅芬对郎朗的状况抱着担心。他现在
走到哪里都会被粉丝簇拥，应接不暇，他又不
太会拒绝人，人前总是一副乐此不疲的热情
面孔。这样一来，朱雅芬就疑虑被分去不少精
力的郎朗还能否专心致志投入艺术。
而郎国任在这方面则有所不同。“他爸爸

对这种情况是比较满意的，他追求这些东西，
因为过去这么多年牺牲得太多了，他的梦想
就是这样。”朱雅芬说。郎朗 ,岁时，郎国任将
之送到朱雅芬那里学习，那时候他就表现得
急躁，嫌朱教得慢，希望可以让孩子尽快参加
比赛并在全国乃至世界拿第一名。“成名以后
那些东西谁都欣赏，那毕竟是很多人梦寐以
求的，但我觉得他爸爸如果更珍惜郎朗长远
的艺术发展，会更好。”
比之于一些老艺术家，郎朗还年轻。而朱

雅芬眼中的这门艺术，是会随着年龄和阅历
的丰富而向更深层次升华的。“我希望他一直
弹到 -$岁。他跟我说过，朱老师，太可怕了，
我要 .+岁了。小时候都在练琴，感觉还没玩
够呢。我说三十而立，是你事业更好的一个新
起点。他就不吱声了。”

钢琴家自己是如何想的呢？迄今他在古
典音乐界的地位已经保持了 *.年之久。对此
他认为理应有资本骄傲，但他又试图表明自
己并不膨胀，是以向《南风窗》记者摆出不少
先驱最终沦为当代仲永的教训，“第一是一出

名就浮躁、翘尾巴；第二是曲目量不够，只会
重复弹几首，华而不实；第三不好好学习文化
和提升素养。”他说他给自己订立了一条座右
铭———“永不吃老本”。“我们很难在艺术上找
到一个真正的尽头，当你找到尽头时，可能一
切都结束了。”

外面的世界
外人很难理解这个行当的残酷，即使成

就如郎朗这般，地位也并不稳固。国际舞台就
像一只高速转盘，谁也不知道自己会否成为
下一个被抛出的弃儿。今天的国际巨星，依然
不能脱离被挑选的位置，其惊心动魄之处常
常可以一场演出定乾坤。
“你和世界一流乐团、指挥合作，人家乐团

不满意，有新人出来了，比你弹得好，就把你给
顶了。”郎朗身边负责打理中国业务的主管李
宁说，“一个中国人在国外扬名立万，难度非常
大。我们很多音乐家奋斗半天，在国际上也打
响过，最后回到中国，国际市场就失去了。”

古典音乐是西方人的领地，用郎朗的话
说，在西方，“只要走到台上你就是少数民
族”。而一个中国闯入者的存在感和人格完全
可被忽略，此种感触在他是极强烈的。“因为
古典音乐界毕竟还是有一点种族歧视的，尤
其是在上世纪 %+年代末。我初到美国时也受
到嘲笑，他们说，中国人？弹钢琴？上帝啊，你
们能不能学点儿别的？他们觉得中国人顶多

开个餐馆完事儿了。”
到今天，郎朗已经在这样的环境中站稳脚

跟。中国现在只是他全球市场的 */)，一年之中
他仅有两个月左右在中国，更多时间是在全球
各地来回飞奔，每两天飞一个国家，每场演出
前排练一到两次就登台，如此频密的安排让人
感到不可思议，他自己则显得一肚子憋屈，“谁
不是排练一两次就上场的？哪有职业乐团排练
)次的？你就要这么快地适应，没有办法啊。”
既有责备，也有捧举。郎朗的全球开花，无

疑是对中国人在某些领域弱势心态的一种提
振。他与已回到中国的姚明、成龙等人一样，之
所以被赋予“中国名片”的符号意义，正在于他
们这些个体为中国的软实力建设发挥了作用。
崛起进程中的中国，需要这样一些立体形象作
为纽带与外部世界更密切地沟通与融合。

李宁追随郎朗已有 (年，此前是美国一
家侨报社的记者，有一年一个颁奖仪式，郎朗
因在欧洲巡演未能出席。颁奖那一刻，现场的
人纷纷站起来，注视着作为在场华人的李宁，
向他鼓掌致意，“好像我就是郎朗，或是他的
什么人似的。国内的人可能体会不到，那种民
族的喜悦感和自豪感真是无以言表”。

&$$% 年，《时代》周刊将郎朗评为当年
*$$位影响世界的人物之一，这让他意识到自
己有能量以一种非官方身份，透过艺术拉近
世界与中国的距离，因而，“用音乐影响世界”
就成了他的定位。官方显然也认同他身上的
某些力量，去年选举他为全国青联副主席，这
代表着一种政治认可。

但这些事情对他的形象塑造来说，并不
全然是有利的。在很多场合，扮演着“国家形
象”的郎朗会选择弹奏中国传统曲目。&$**年
元月，中国元首访美，白宫举办专场音乐会，邀
请郎朗演出，他即兴弹奏一曲《我的祖国》，此
曲诞生于抗美援朝期间，故有关郎朗敢于在
白宫反美的声音闹得沸沸扬扬，弄得他紧张
起来，呼吁不要将艺术贴上政治标签。

但树大招风，在国际上行走，各种政治诉
求找上门来，几乎是难以避免的。“他 &$多岁
时这种事就找上来了，但让人利用艺术来搞
政治的事情是不能干的。”在朱雅芬看来，郎
朗并不糊涂，还是有政治头脑的。

在国外，有时被问到一些敏感的政治问

题，虽心生反感，但郎朗表示自己一直在尝试建
构一种解决机制，“很多重要的音乐会，所有的
外国精英都到场，音乐会结束后的交流中，我们
会讲很多中国的事儿，他们会更了解中国人的
想法，搭建文化理解的桥梁，这很重要。”

声名累人，这经历让他日益老练，在处理
一些问题上显得小心翼翼。审订父亲那本自
传时，这一点就充分表现出来，逐页翻看，屡
屡指出其中措词的不稳妥，在他看来，那些细
节问题若被疏忽，可能引起舆论的负面反应
或有失政治分寸。
“任何一个出名的人，都会面临一些是

非。”郎朗觉得，从事艺术的人，必须维护好自
己的形象，“我们每个人都是中国形象，维护
好自己的形象，也就是维护了国家形象。”

艺术与商业
偶像崇拜与古典音乐因为郎朗的居中投

射而得到一次拼接，这点只须看看公开场合
里那些亢奋围观他的人就可知道。在中国，郎
朗的演奏会很快也变得一票难求。&$$"年，考
虑到容量问题，像很多歌星一样，郎朗在国内
的音乐会也改走体育馆路线，而不在布置得
过于严肃和沉闷的音乐厅里进行。那之后，每
年他会在全国 *$个城市巡演。但这别出心裁
的一种改装，其质量与效果究竟怎么样，在流
行起来的同时能否避免流俗？换一个场地是
否就意味着高雅艺术的生命力更强更持久？
这些都让很多业内人士争论不休。
“这也是市场需求，很多琴童看到郎朗，

受到了鼓舞，更多时候他的音乐会带有教化
作用，不是从音乐的角度来开音乐会。”李宁
说，“但我们也在修正，希望每年打造一场纯
粹的经典音乐会。”

偶像崇拜即意味着可供开发的市场潜
力，这些年郎朗致力的事务之一就在于此。古
典音乐与通俗社会的接近不可缺少商业手段
一环。他今年在深圳建立了一所国际音乐学
校，这是由一家财团提供的支持，而追逐他的
商业品牌也蔚为壮观，每年据说会接到七八
十桩商业邀请，其中不乏一些楼盘的开业典
礼。这些事务父亲负责统筹，最后由郎朗自己
决定，留在手里的有七八个。“要看是不是对
古典音乐有促进作用。”李宁说。
通过广覆盖的媒介，艺术家的身影被放送

到各个角落，这种相互借力的路数也会被不少
人指责为低格调。但他们表现得毫不为物议动
摇。此种结合在国外已经显得普遍，比如知名
乐团的背后往往就活跃着一批企业家的身
影。他们据此认为，没有艺术不商业化的。
“莫扎特、贝多芬、李斯特等人活着的时

候，对自己的音乐会也会做广告，也要推销自
己的票。任何情况下，古典音乐都是需要商业
化的，否则谁养活呢？国家又不会养你。”郎朗
的赞助商刘健说道。
然而，商业社会无时不在各取所需。热衷

此道的人若定力不够，容易陷于浮躁和虚荣。
朱雅芬有时也会提醒郎朗：社会上有一些诱
惑，你要注意啊！她现在是郎朗深圳那所音乐
学校的执行副主席，,月份郎朗回国一次，他
们一块儿在深圳待了 *$天，虽然住一个酒
店，但想和郎朗沟通一下学校建设事宜，半个
小时说话时间都没有，老有人把他拽走。好不
容易待在酒店里，也是满屋子的人，令朱雅芬
直喊，“我的天呐。”
“感觉有人要他做的事情太多了，说白了，

国内一些人都想利用他的名人效应捞点儿好
处。这个见面会，那个发布会，哪个老板有什
么事儿了，哪个领导有什么事儿了。现在人家
把他当成一个明星，而不是一个艺术家，这是
不一样的。”

此种情境与成名之前判若云泥。当年郎
国任不顾一切辞掉工作将郎朗送往北京学
习，没有收入，租住在最便宜的地区，“到哪儿
都有受欺负的感觉”。出国后，每回到北京，总
会勾起郎朗一种心酸。北京奥运会是个分水
岭，彼时他在北京待了一个月，感受到非常友
好的接纳，他与中国主流社会的关系也彻底
改写，而目前所有的苛责多少算得上是位置
调换之后的“磨合”。
“我算是深知自己需要什么不需要什么

的。”郎朗自认如此。但活得明白，知易行难。
.$岁的年轻人，当他被推到一个要为家国天
下有所担当的舞台中央，怎样摆放功名利禄
也就成了不小的考验。
“第一次在美国演出拿到支票时很开心，

但时间长了你就会觉得这并不很重要。”
车子行进在北京的夜幕中，完成一天的

工作，年轻的钢琴家此刻最是放松，仰靠在座
椅上，间或翘翘二郎腿，“最重要的是你能不
能在有些钱以后还能保持对艺术的态度，或
者对生活的态度。”
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